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Проводится активная
внешняя политика

Как заявил премьер�министр Грузии
Ираклий Гарибашвили правительство Гру�
зии проводило и проводит активную внеш�
нюю политику, и теперь Грузия ждет реше�
ния ЕС о предоставлении статуса кандида�
та.

"По моему поручению министр иност�
ранных дел Илья Дарчиашвили активно
общается со своими европейскими колле�
гами. Он уже провел более 20 встреч с 17
министрами иностранных дел. У него так�
же запланированы встречи на эту и следу�
ющую недели. У него были интенсивные
разговоры о ситуации в стране, какие ре�
формы мы провели. Так что вся информа�
ция предоставлена полностью. Начиная с
подписания "Соглашения об ассоциации",
"Соглашения о свободной торговле", затем
безвизового сообщения, а теперь уже с по�
дачи официальной заявки, наше прави�
тельство доказало, что мы верны и выпол�
няем заказ нашего народа. Хочу напом�
нить нашим друзьям, нашим коллегам в Ев�
ропе, внутри страны, что заслуга "Грузин�
ской мечты" в том, что Грузия является ас�
социированной страной, у нас свободная
торговля, у нас безвизовый режим для на�
ших граждан и теперь мы имеем честь по�
дать заявку на членство в ЕС", � заявил
Ираклий Гарибашвили.

Возможности в рамках
евроинтеграции 

Правительство в параллельном режи�
ме рассматривает любую платформу или
формат, которые позволят ускорить евро�
пейскую интеграцию. Ранее президент
Франции Эммануэль Макрон выступил с
инициативой создания нового альянса, в
который объединятся страны, не входя�
щие в ЕС, в том числе Украина и Велико�
британия.

"Об инициативе президента Франции
нам известно только то, что было передано
в его заявлении. Там нет больше деталей,
чем это. Недавно у меня была встреча с
моим французским коллегой, и из нашей
беседы я могу однозначно сказать, что
Франция не рассматривает этот формат
как альтернативу любому другому форма�
ту", � заявил министр иностранных дел
Грузии Илья Дарчиашвили.

По его словам, Грузия рассматривает
любую возможность, платформу, которая
позволит стране ускорить европейскую
интеграцию. Как говорит Илья Дарчиа�
швили, такая платформа или формат дол�
жны способствовать тому, что Грузия де�
лает ежедневно в рамках европейской ин�
теграции.

Является ценным и
надежным партнером

Председатель парламента Грузии
Шалва Папуашвили обращается к прези�
денту Европарламента Роберте Метсола.
В нем отмечается, что Грузия сделала свой
шаг, теперь очередь ЕС. Папуашвили пи�
шет, что, учитывая нынешнее геополитиче�
ское давление, ЕС должен немедленно
предоставить Грузии статус кандидата.

"Мы вместе с Европой строим мир и
безопасность. Мы подтверждали нашу
приверженность этому вопросу в Ираке,
Афганистане, Мали, Центральноафрикан�
ской Республике, Косово и везде, где это
было необходимо, и когда к нам обраща�
лись европейские партнеры. За последнее
десятилетие Грузия доказала, что являет�
ся ценным и надежным партнером благо�
даря своей ответственной внешней полити�
ке и политике безопасности, которая спо�
собствовала сохранению стабильности на
Кавказе и в широком регионе.

Наши отношения укрепляет ряд мас�
штабных и успешных реформ. Реформы и
достижения Грузии с точки зрения борьбы
с коррупцией, улучшения методов ведения
бизнеса, фундаментального обновления
таможенных и государственных служб и т.
д., вызвали положительные оценки всего
мира, включая ЕС и его государств�чле�
нов. Вызовы остаются. Однако направле�
ние развития страны ясно показывает же�
лание прогресса, возможности для совер�
шенствования и, прежде всего, потенциал
для обогащения и укрепления ЕС", � отме�
чает, в частности, председатель парламен�
та.

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

Правительство Грузии подало иск в Конституционный суд (КС)
против президента Саломе Зурабишвили, требуя разъяснения ее
прав и полномочий, и своих собственных. Причиной обращения в
КС послужил отказ Зурабишвили назначить в ряде стран послов,
представленных правительством. Как заявил глава администрации
правительства Реваз Джавелидзе, согласно конституции, выбор кан'
дидатур на должности послов является прерогативой правительства.

"Конституция не наделяет президента Грузии ни исполнитель'
ной властью, ни полномочиями на осуществление внутренней или
внешней политики страны", ' заявил Джавелидзе.

"Грузинская мечта" поддержала кандидатуру беспартийного
кандидата Саломе Зурабишвиди на президентских выборах 2018 го'
да. Спустя годы СМИ все чаще стали сообщать о конфликтах главы
государства и правящей команды. После начала войны в Украине
спор стал публичным: в марте Зурабишвили во время выступления в
парламенте заявила, что правительство отказало ей в проведении
официальных визитов в Европу. Из'за этого встречи Зурабишвили
из официальных стали  неформальными и личными.

Правящая партия ответила на это обращением в Конституцион'
ный суд, чтобы выяснить, имела ли президент страны право осущест'
влять зарубежные визиты без согласования с правительством.

"Единственным высшим органом исполнительной власти явля'
ется правительство Грузии, которое осуществляет внутреннюю и
внешнюю политику страны", ' пояснили в правительстве, ссылаясь
на Конституцию.

Отмечается, что Грузия ' парламентская республика, в которой
Конституция не наделяет президента ни исполнительной властью,
ни полномочиями участвовать в реализации внутренней и внешней
политики страны. Это является эксклюзивной прерогативой прави'
тельства Грузии.

"Конституционным иском правительство Грузии просит разъяс'
нений касательно разделения полномочий между президентом Гру'
зии и правительством Грузии касательно назначения и увольнения
послов и глав дипломатических представительств", ' говорится в со'
общении на сайте правительства.

Ранее "Грузинская мечта" инициировала изменения в закон "О
Конституционном суде", которые позволяют обжаловать в суде дей'
ствия или бездействие президента Грузии, Генпрокурора или прави'
тельства. Парламент окончательно утвердил поправки 14 апреля.

Премьер'министр Грузии Ираклий Гарибашвили, комментируя
скандал вокруг несогласованных с правительством зарубежных по'
ездок президента, выразил предположение, что она введена в заблу'
ждение.

Вскоре после начала спецоперации России на Украине прези'
дент Грузии решила отправиться с рабочим визитом в страны Евро'
союза для проведения переговоров, но получила отказ от правитель'
ства. Как заявила Зурабишвили, она посчитала нужным воспользо'
ваться своими личными контактами и превратить рабочие визиты в
личные встречи. В тот период времени президент Грузии встрети'
лась с президентом Германии Франк'Вальтер Штайнмайером, пре'
мьер'министром Нидерландов Марком Рютте, премьер'министром
Испании Педро Санчесом, президентом Франции Эммануэлем Мак'
роном, главой Еврокомиссии Урсулой фон дер Ляйен и президентом
Европейского совета Шарлем Мишелем.

Премьер'министр Грузии Ираклий Гарибашвили  принял уча'
стие в Форуме глобальной безопасности GLOBSEC 2022  в Брати'
славе. Вместе с ним столицу Словакии посещали вице'премьер, ми'
нистр экономики и устойчивого развития Леван Давиташвили и гла'
ва правительства Аджарской Автономной Республики Торнике
Рижвадзе. Целями форума в этом году была заявлена мобилизация
для поддержки Украины и расширение сотрудничества партнеров
ЕС. В рамках визита у премьера состоялась серия двусторонних
встреч.

На Форуме глобальной безопасности в Братиславе премьер'ми'
нистр Ираклий Гарибашвили заявил, что Евросоюз сделает ошибку,
если откажется предоставить статус кандидата Грузии. Он отметил,
что это же касается Украины и Молдовы.

"Представим, что ЕС не предоставил нам статус кандидата, кто
будет обрадован этим решением? Только Россия! Думаю, мы долж'
ны убедить наших европейских друзей предоставить статус кандида'
тов всем трем странам… Сейчас исторический момент. Очередь за
ЕС ' он должен решить, поддерживает ли Европа своих союзников,
партнеров и единомышленников в это очень полное вызовов время",
' заявил глава правительства.

Гарибашвили подчеркнул, что Грузия всегда была на передовых
позициях среди стран Восточного партнерства, на данный момент
выполнив 45% соглашения об ассоциации и успешно продвигаясь по
соглашению о свободной торговле и статус кандидата для Грузии
станет дополнительной мотивацией и побуждением страны к про'
должению реформ.

"Грузия не та страна, которая всегда просит что'то неза'
служенно. Наоборот, мы содействующие… Мы, грузины и Грузия,
всегда там, где это нужно Европе, где это нужно миру, международ'
ному сообществу. Без преувеличения, Грузия ' ведущая страна среди
стран Восточного партнерства. Сейчас особенное время для страны…
Это исторический момент, и сейчас Евросоюз должен решить ' Евро'
па со своими союзниками, со своими партнерами или нет" ' сказал
премьер. 

Премьер подчеркнул, что евроинтеграция Грузии является вы'
бором народа. Заключение Еврокомиссии по заявке Грузии будет
готово, предположительно, на будущей неделе.Что касается Согла'
шения об ассоциации, неотъемлемой частью которого является со'
глашение об углубленной и всеобъемлющей зоне свободной торгов'
ли, Грузия и ЕС подписали его в 2014 году.

Сегодня в стране довольно стабильная среда как в политичес'
ком, так в экономическом плане, отметил премьер. Он также считает
нормальным явлением критику от оппозиции.

"Оппозиция есть везде, и их дело критиковать правительство,
что абсолютно нормально... Грузинская политика полна эмоций. Мы
пытаемся деэскалировать, минимизировать поляризацию", ' заявил
Гарибашвили на панели Форума.

По словам главы правительства, сегодня в стране довольно ста'
бильная среда как в политическом, так в экономическом плане. Пре'
мьер'министр Грузии вновь заявил о беспрецедентном росте эконо'
мики. По его словам, Грузия является одной из немногих стран в ми'
ре с двузначным показателем экономического  роста.  

"Первый квартал мы закрыли с экономическим ростом в 14%. За
четыре месяца у нас вышло 10.8% экономического роста", ' сообщил
Гарибашвили.  

Для укрепления безопасности и обеспечения
мира и стабильности

Иск

О полномочиях, предоставленных основным
законом страны

Встречи
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Предоставлена была исчерпывающая информация о реа'
лизованных в различных направлениях проектах и планах на
будущее. Глава правительства Аджарии Торнике Рижвадзе
во вторник представил отчет о деятельности правительства
за 2021'2022 годы в Верховном Совете автономии. Он озна'
комил население и депутатов с теми целями, планами, кото'
рые имеются в правительстве Аджарии. 

Глава правительства Аджарии начал представлять годо'
вой отчет Верховному Совету с прогресса, достигнутого на
пути европейской интеграции Грузии. "Сегодня Грузия про'
ходит самый важный и исторический путь ' путь в Европу.
Грузия привержена европейским стандартам и ценностям.
Интеграция в ЕС ' это выбор не только правительства, но и
грузинского народа, и на этом пути страна будет продолжать
проводить комплексные реформы с еще большими усилия'
ми. У нас есть прогресс в ряде областей. Эффективность пра'
вительства, прозрачность, реформы в ведении бизнеса. Мы
продолжаем начатые реформы. Несмотря на многие трудно'
сти, страна продолжает развиваться, и Аджария вносит весо'
мый вклад в прогресс нашей страны", ' сказал Торнике Риж'
вадзе.

Глава правительства Аджарии рассказал о политике раз'
вития туризма и отметил, что в Аджарии наблюдается расту'
щая и положительная динамика восстановления туризма и
по данным первого квартала 2022 года количество посеще'
ний международных путешественников уже восстановлен на
51% по сравнению с 2019 годом.

Туристический сезон в Аджарской автономной респуб'
лике официально откроется 15 июня, заявил глава прави'
тельства АР Торнике Рижвадзе. В регионе, объединяющем
морские и горные курорты, турсезон открывается в середине
июня и, как правило, длится до начала октября. По словам
Рижвадзе, Аджария готова принять туристов из разных
стран.

"Основная политика и стратегия заключается в развитии
устойчивого туризма и превращении региона Аджарии в
привлекательное туристическое направление в любое время
года. Для достижения этой цели, с одной стороны, в регионе
диверсифицируются туристические продукты и улучшаются
услуги, а с другой стороны, во всех муниципалитетах плани'
руется и обустраивается туристическая инфраструктура", '

сказал Торнике Рижвадзе, представляя отчет правительства.
Рейсы активно восстанавливаются и добавляются новые

направления. По данным первого квартала в Аджарии в
аэропорту +30% рост по сравнению с 2019 годом. В июне
2022 года в Международном аэропорту Батуми будет выпол'
няться до 300 международных рейсов более чем 20 авиаком'
паниями из 12 стран мира. В этом году в регион вошли 5 но'
вых авиакомпаний: Airbaltic, Flydeal, Jordan Aviation, Aseman
и Uzbekistan Airways. Аджария популяризируется более чем
в 16 целевых странах. В регионе появилось более 100 новых
объектов размещения и питания. 

"Спорт и спортивная инфраструктура в Аджарии разви'
вается быстрыми темпами. У нас большие достижения прак'
тически во всех видах спорта. Как известно, батумское "Ди'
намо" стало чемпионом страны, регби'клуб "Батуми" ' чем'
пионом Грузии, наши баскетболисты, волейболисты, тяже'
лоатлеты, а также представители индивидуальных и команд'
ных видов спорта имеют большие достижения", ' сказал Тор'
нике Рижвадзе. 

В Аджарии создана масштабная спортивная инфрастру'
ктура. За последние 4 года реализован проект спортивной
инфраструктуры стоимостью 300 миллионов лари. Построен

Батумский футбольный стадион, который в 2023 году при'
мет финал чемпионата Европы среди юношей до 21 года, за'
вершено строительство Батумского спортивного комплекса,
строительство тренировочной базы по тяжелой атлетике в
Чакви находится на завершающей стадии, стадионы и поля
для регби строятся во всех муниципалитетах Аджарии.

Председатель правительства Аджарии Торнике Рижва'
дзе в своем выступлении в Верховном Совете рассказал о
реализованных и планируемых программах в области здра'
воохранения и отметил, что финансирование здравоохране'
ния и социальной защиты в Аджарии с каждым годом растет.
С увеличением бюджета увеличились бюджеты на здравоох'
ранение, социальную помощь, общественное здравоохране'
ние и программы занятости.

"2022 год будет важным и переломным для Аджарии, по'
тому что в этом году, наряду со многими важными проекта'
ми, самый крупный социальный проект, строительство пер'
вой очереди т.н. города мечты, где 582 семьи будут обеспече'
ны квартирами. Этот проект продлится до тех пор, пока все
семьи не будут обеспечены приемлемым жильем. Начаты не'
обходимые процедуры для реализации второго этапа", ' ска'
зал Торнике Рижвадзе.

В Аджарии в 2018'2022 гг. реализованы значительные
нововведения в социальных проектах и программах здраво'
охранения: в Батуми, Кеда и Хелвачаури построены социаль'
ные дома, где жильем обеспечено 150 семей. Началась реали'
зация государственной целевой программы "Батуми без ава'
рийных домов", будет решена жилищная проблема 3000 се'
мей. 365 семей экомигрантов приобрели жилье в Аджарии.
Социальными программами воспользовались 15 000 бенефи'
циаров. В 2022 году началось финансирование важной про'
граммы диагностики и лечения бесплодия. Современные ус'
луги репродуктивной медицины для бездетных пар будут
финансироваться за счет программ.

После представления отчета Торнике Рижвадзе ответил
на вопросы членов Верховного Совета. Представленный до'
клад был принят к сведению законодателями.

"Несмотря на вызовы, мы стараемся охватить все сег'
менты в рамках бюджета и вместе с правительством учиты'
вать интересы населения", ' сказал в заключительном слове
председатель Верховного Совета Аджарии Давид Габаидзе.

Перспективы

По случаю Всемирного дня защиты окружающей среды
на побережье Гонио был проведен субботник, в котором уча'
ствовали члены Аграрно'экологического комитета Верхов'
ного Совета Фридон Путкарадзе, Тите Арошидзе и Марине
Гвианидзе, а также представители Батумского государствен'
ного университета имени Шота Руставели.

"Я рад, что молодежь вовлечена в решение такой мас'
штабной проблемы, как глобальное потепление. Важно их
участие в решении вопросов охраны окружающей среды и
уменьшения техногенных катастроф", ' сказал председатель
комитета Фридон Путкарадзе.

"Важно, чтобы студенты участвовали в субботнике.
Вместе с этими молодыми людьми мы должны строить луч'
шее будущее. Подобные мероприятия направлены на осозна'
ние ответственности людей перед природой, активное вовле'
чение общества в борьбу за сохранение и улучшение окружа'
ющей среды", ' отметил заместитель Председателя Верхов'
ного Совета Тите Арошидзе.

"Наш долг ' заботиться об окружающей среде, защищать
природные ресурсы, экологическое состояние, защищать
воздух и воду от загрязнения, тем самым помогая остановить
глобальное потепление и жить в безопасных условиях для
последующего поколения", ' заключила член Верховного Со'
вета Марине Гвианидзе,.

Также была проведена акция с участием председателя
Аграрно'экологического комитета Верховного Совета Аджа'
рии Фридона Путкарадзе, министра сельского хозяйства За'
зы Шавадзе и студентов биологического факультета Батум'
ского государственного университета имени Шота Руставе'
ли. Акция прошла при поддержке Департамента охраны ок'
ружающей среды и природных ресурсов Аджарии и Агентст'
ва лесного хозяйства Аджарии. Были высажены саженцы ве'
чнозеленой сосны в лесничестве Кобулетского муниципали'
тета.

Ежегодно 5 июня отмечается Всемирный день охраны
окружающей среды. Событие учредила Генеральная Ассамб'
лея ООН на 27'й сессии 15 декабря 1972 года. Выбранная да'
та имеет символическое значение. Она приурочена ко дню
начала Стокгольмской конференции по проблемам окружа'
ющей человека среды.

В этот день люди высаживают деревья, кустарники, уби'
рают мусор. Устраиваются просветительские лекции, конфе'
ренции, семинары, тематические занятия. Проводятся слу'
шания о сокращении выбросов загрязняющих веществ. В об'
разовательных учреждениях обсуждаются способы бережно'
го обращения с природными ресурсами. Чествуют людей, ко'
торые внесли значительный вклад в защиту окружающей
среды. Проходят акции экологических организаций. Деятели
общественных движений привлекают внимание социума к
актуальным экологическим вопросам.

Другим важным шагом должно стать создание нацио'
нальных парков, заказников и заповедников, в которых мож'
но будет сохранить природные комплексы в их естественном
состоянии. Не менее важным является введение ограниче'
ний на вылов рыбы и на охоту, для того, чтобы сберечь ред'
кие и исчезающие виды.

Очень важным фактором охраны природы является
строгое ограничение незаконного вывоза мусора, а также
применение современных научных методов для того, чтобы
полностью очистить территории регионов от несанкциони'
рованного мусора. Существует еще множество проблем, свя'
занных с заботой об охране окружающей нас среды и с каж'
дым днем каждая из этих проблем становятся все более ост'
рой, и касается каждого живущего на земле человека.

Этому подтверждение и проведенная к этому междуна'
родному дню мировая выставка в Мюнхене, которую посе'
тил мэр Батуми Арчил Чиковани. 

"Ведущая мировая выставка в области управления вод'

ными ресурсами, сточными водами, отходами и сырьем объе'
динила экспертов отрасли со всего мира, чтобы обсудить ин'
новационные предложения в ответ на глобальные вызовы.
IFAT ' выставка экологических технологий, на которой бо'
лее 3000 компаний из более чем 50 стран представляют стра'
тегии, решения, продукты и инновации. Это платформа про'
мышленных встреч, концепция которой пользуется успехом
на международном уровне. Это крупнейшая сеть экологичес'
ких технологий, объединяющая промышленность, политику,
муниципалитеты и науку.

Для Батуми важно делиться своим опытом в различных
областях охраны окружающей среды, в частности, в сфере
обращения с отходами. В связи с этим мэрия Батуми реали'
зует ряд крупных проектов, на успешное завершение кото'
рых существенно повлияет опыт, полученный на выставке", '
отметил Арчил Чиковани.

Экология

Конференции

Глава правительства Аджарии выступил с отчетом в Верховном Совете

Посвящены одной из актуальных проблем, стоящих перед человечеством

В Батуми прошла международная конференция стран
Черноморского бассейна.  Конференция проводится в рам'
ках международного проекта "Сеть географических парамет'
ров Черного моря", в котором странами'участницами явля'
ются Грузия, Румыния и Турция. Здесь собрались руководи'
тели Центра развития международного бизнеса, представи'
тели правительства, международных организаций и проек'
тов.

"Для нашего региона, да и для причерноморских стран в
целом, очень важно обсудить вопросы, связанные с геогра'
фическими указаниями и продуктами происхождения, обме'

няться существующими практиками, выявить новые вызовы
и разработать планы действий. Такие конференции помога'
ют сделать правильный анализ и дать соответствующие ре'
комендации", ' сказал председатель комитета Верховного
Совета по аграрным и экологическим вопросам Фридон Пут'
карадзе. 

На конференции обсуждалась текущая ситуация в сфере
регистрации продукции грузинского происхождения, а так'
же международный опыт в плане продвижения этой продук'
ции. 

Накануне проводилась Международная конференция

"Развитие системы партнерства для улучшения стандартов
охраны окружающей среды и безопасности труда в Грузии".
Грузинские и иностранные специалисты совместно обсужда'
ли вопросы охраны труда в Батуми. В конференции приняли
участие председатель Комитета по здравоохранению и со'
циальным вопросам Верховного Совета Аджарии Илья
Вердзадзе, глава Международной ассоциации безопасности,
здоровья, окружающей среды Михаил Кордзахия.

Страницу подготовила
Ирина БУРКАДЗЕ.

Помогают сделать правильный анализ и дать соответствующие рекомендации
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Скоропортящимся продуктам, которые вывозятся из
Грузии, присваивается особый зеленый статус, чтобы грузо'
вики не простаивали в очередях, ' сказал президент Ассоциа'
ции дистрибьюторов Ива Чкония.

"Этот механизм действует. Зеленый коридор предостав'
ляется на всех КПП для скоропортящихся экспортных гру'
зов ' фруктов и овощей, в первую очередь, на Казбеги'Верх'
ний Ларс, через который идет самый большой поток", ' ска'
зал Чкония. 

По его словам, 90 процентов поставок грузинской сель'
хозпродукции сейчас проходит через грузино'российскую
сухопутную границу. Для того, чтобы получить "зеленый ко'
ридор",  патрульной полиции и на границе нужно предъяв'
лять документацию, подтверждающую, что груз скоропортя'
щийся. В этом случае, чтобы груз вышел с территории Гру'
зии, понадобится от 24 до 36 часов.

"Этой весной количество грузов сильно выросло, к этому
никто не был готов. Пропускаемость на Ларсе была около
500'600 машин, сейчас там стоит около трех тысяч. Это стало
огромной проблемой для тех, кто везет овощи, фрукты и зе'
лень", ' пояснил Чкония.

При этом на российской стороне проход грузов идет

намного медленней, чем с грузинской. Специалист отметил,
что министерство охраны окружающей среды и природных
ресурсов оперативно отреагировало на обращение Ассоциа'
ции дистрибьюторов, чтобы запустить "зеленые коридоры".
Оперативное совещание, на котором был решен вопрос,
прошло с участием представителей таможни и полиции.

"В условиях войны в Украине Грузия стала одним из ос'
новных транспортных коридоров, поток грузов растет стре'
мительно. Сложное положение  не только на Ларсе. А у нас
приближается сезон сбора фруктов, так что проблема начала
решаться своевременно", ' подчеркнул Чкония.

Глава Ассоциации дистрибьюторов сказал, что организа'
ция готова оказывать консультационную помощь и предла'
гает поставщикам в случае затруднений обращаться к ней на'
прямую.

Ранее Служба доходов Минфина заявила, что в связи с
резким ростом транспортного потока на границах все тамо'
женные пункты Грузии переведены на чрезвычайный режим
работы.

Одновременно увеличено количество таможенников на
всех КПП, чтобы процедуры таможенного контроля могли
осуществляться круглосуточно без перебоев. Служба дохо'

дов отмечает, что в связи с внедрением новых электронных
систем регистрации на территории принимающих стран, с их
стороны периодически могут задерживаться процедуры кон'
троля.

Также сообщается, что Служба доходов Минфина Гру'
зии поддерживает постоянный контакт с таможенными орга'
нами Турции, Азербайджана и Армении для поиска решений
по стратегическим вопросам.

В регионах Западной Грузии начался процесс химичес'
кой обработки ореховых насаждений ' в первую очередь ан'
тигрибковыми препаратами. При этом, по сравнению с про'
шлыми годами, качество орехов выросло, хотя вредители все
еще остаются серьезной проблемой.

По словам главы Ассоциации производителей орехов Ге'
оргия Тодуа, несмотря на то, что проблему мраморных кло'
пов в целом удалось преодолеть, болезней, которые мешают
росту урожая и улучшению качества орехов, все еще много.

"Еще одной проблемой является дефицит знаний и на'
выков, в особенности у мелких фермеров, которые предпочи'
тают традиционный подход, и практически не используют
технологии и новые методы. У крупных фермеров эта проб'
лема в основном решена, но мелкие и средние пока с трудом
воспринимают новшества. Когда фермеры используют сов'
ременные методы ' тогда и урожай намного лучше", ' заявил
Тодуа.

По его словам, проблемой также является низкое ка'
чество орехов и гниль, которая вызвана бактериями и
грибками. В 2021 году урожай орехов в Грузии составил 
24 000 тонн, экспорт этого продукта принес 115 млн. дол'
ларов. 69% орехов из Грузии экспортируются в Евросоюз.

Грузия, которая многие годы входила в тройку круп'
нейших мировых производителей орехов, вот уже несколько
лет из этого списка выпала. Процесс начался в 2016 году, и
решающую роль сыграли два фактора ' значительное со'
кращение урожая в Грузии из'за нашествия клопов, а также
значительный рост производства в Азербайджане ' именно
Азербайджан стал главным конкурентом Грузии за место
лидера в рейтинге.

На сегодняшний день орех входит в десятку крупней'
ших экспортных товаров Грузии ' по данным исследова'

тельского института ISET, в 2010'2020 годах на орехи при'
ходилось в среднем 4,4% от всего экспорта страны. В 2013
году показатель составил 30 000 тонн, в последующие годы
снизился до 19 000, однако при этом выросла стоимость
экспортированных орехов.

"2017 год оказался для ореховодческого сектора доволь'
но сложным ' в начале по урожаю ударил грибок, а потом
ситуация значительно ухудшилась из'за нашествия мра'
морных клопов. В итоге, сократилось количество собранных
орехов и ухудшилось их качество. В сравнении с 2016 годом
производство сократилось на 27%", ' говорится в исследо'
вании.

Сектор начал восстановление в 2019 году ' в сравнении с
2018 годом урожай вырос на 41%, в результате выросли и
доходы от экспорта. Благодаря этому Грузия на некоторое
время вернулась в пятерку крупнейших экспортеров орехов

' в частности, в этом сектора 59, 7% приходится на Турцию,
8% на Италию, 7, 1% на США, 7% на Азербайджан, 3, 8% на
Грузию. Рост продолжился в 2020 году ' в сравнении с 2019
годом объем производства вырос на 35%, доходы ' на 44%. 

Ореховодство является важнейшим сектором экономи'
ки Грузии не только с точки зрения экспортных доходов, но
и занятости ' орехи выращивают 107 247 семей, и как пра'
вило, это их основной источник дохода. По словам эксперта
в области сельского хозяйства Пааты Арошидзе, Грузии
предстоит принять радикальные меры к тому, чтобы улуч'
шить свои позиции на рынке.

"Да, формально Грузия занимает пятое место в списке
крупнейших экспортеров орехов, но при этом наша доля в
разы меньше, чем Азербайджана, который занимает 4'е
место. В сложившейся ситуации Грузии будет очень сложно
усилить свои позиции на рынке без активных действий со
стороны правительства и, в частности, министерства сель'
ского хозяйства", ' заявил Паата Арошидзе.

По данным Всемирной организации продовольствия в
ООН, в тройку крупнейших производителей орехов Грузия
входила в 2014'2015 годах, и в этом периоде доходы страны
от экспорта орехов достигали 180 млн. долларов. В 2016 году
страна переместилась на 5'е место, а в 2017'м, когда клопы
уничтожили значительную часть ореховых плантаций, ' на 
7'е. После решения проблемы с нашествием вредителей, в
2021 году Грузия улучшила свои позиции на международ'
ным рынке и заняла 6'е место. В настоящее время ближай'
шим конкурентом Грузии является Азербайджан, который
производит 49 465 тонн орехов, тогда как Грузия ' 19 000.

Несмотря на войну и логистические проблемы в регионе,
грузинский аграрный экспорт продолжает расти. По словам
заместителя министра сельского хозяйства Грузии Гелы Ха'
нишвили, в январе'апреле 2022 года аграрный экспорт пре'
вышает показатели аналогичного периода 2021 года на 20%.
Он заявил, что главной проблемой для аграрного экспорта
является рост цен на транспортировку.

"С логистической точки зрения весь мир оказался в сло'
жном положении. Из'за роста стоимости транспортировки
грузов, сейчас мы работаем над диверсификацией маршру'
тов экспорта. На первом этапе сложности были связаны с
постпандемийным периодом, к этому добавилась и война в
Украине. В сложившихся условиях все компании, занимаю'

щиеся аграрным экспортом, работают также и над дивер'си'
фикацией рынков", ' заявил замминистра.

По его словам, государство разработало программу, ко'

торая окажет помощь фермерам в изучении рынка, внедре'
нии международных стандартов производства, без которых
выйти на международные рынки практически невозможно.
Грузия также регулярно принимает участие в различных
международных выставках, которые помогут в диверсифика'
ции рынков сбыта.

"Например, 2'3 года назад нашему меду был закрыт дос'
туп в Евросоюз, а на данном этапе, после того, как были внед'
рены определенные стандарты, мы уже начали экспорт меда
в несколько европейский стран. Количественно это не очень
много, но важно, что имеет место рост, в особенности, в про'
центном отношении ко всему производству меда в стране", '
заявил Гела Ханишвили.

По его словам, то же самое можно сказать и про другие
направления в сельском хозяйстве, например, животноводст'
ве, экспорт в котором также очень быстро растет. Заммини'

стра сельского хозяйства считает очень важным, чтобы гру'
зинские производители принимали участие в международ'
ных выставках, что сделает их продукцию более узнаваемой
и увеличит спрос на нее на международным рынке.

"Мы тратим в год 9'10 млн. лари только на участие в
винных выставках для популяризации грузинского вина на
различных рынках, причем, речь идет о выставках, которое
не нацелены на постсоветское пространство. Главный акцент
мы делаем на Европе и Америке, странах Азии, Японии. Еже'
годно у нашего вина появляются новые рынки сбыта, на ко'
торых экспорт вина укрепляет свои позиции", ' заявил зам'
министра.

Начинается активный сезон экспорта сельскохозяйст'
венной продукции, однако уже сейчас в сравнении с анало'
гичным периодом 2021 года аграрный экспорт вырос на 20%.

"Главным препятствием является стоимость транспор'
тировки. К примеру, если раньше доставка партии продук'
ции в Европу стоила 3000'4000 евро, то теперь уже почти 
10 000. Рост цен на транспортировку беспокоит все страны,
так как это автоматически ведет к подорожанию продукции
на рынках. Но это данность, которая есть и с которой надо
считаться. Война отразилась на всех рынках, и естественно,
Грузия не может остаться в стороне", ' заявил Гела Хани'
швили.

В 2021 году из Грузии было экспортировано сельскохо'
зяйственной продукции на сумму 1,1 млрд. долларов. Про'
дукция была направлена в 99 стран, однако среди стран им'
портеров с большим опережением лидирует Россия, которая
на отдельных направлениях, например, по фруктам, занима'
ет 90% экспорта.

Страницу подготовила  
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На границах действует "зеленый коридор"
для сельскохозяйственных грузов

Аграрный экспорт намного превышает показатели аналогичного периода

Главная проблема грузинского ореховодства
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Батумский Центр культуры представляет серию вече'
ров народного фольклора, на которых выступят Государст'
венный хореографический ансамбль "Батуми" имени Энве'
ра Хабадзе, а также Мужской вокальный хор народной пес'
ни.

Гости вечера смогут увидеть такие танцы, как имерхеу'
ли, тарнанино, хоруми, гандагана, мхедрули, нар'нари, мохе'
вури, туш'калта, парикаоба, а также услышать песни  "Чемо
Тушето", "Мтиулури сатрпиало", "Мерисули маспиндзлу'
ри", "Осури", "Мегрули, "Сванури", "Апхазури попурри" и
"Сулико".

Концерты будут проходить 9, 12 и 13 июня на сцене Лет'
него театра. Билеты можно приобрести в кассах театра и он'
лайн.

Ансамбль "Батуми", который работает при Батумской
мэрии, носит имя народного артиста Грузии, известного
балетмейстера Энвера Хабадзе. Концертирует с 1992 года,
является участником и лауреатом множества престижных
грузинских и международных конкурсов и фестивалей,
гастролирует по разным странам.

После кончины своего основателя ансамбль Энвера Ха'
бадзе продолжил академический путь, проложенный вели'
ким артистом, и занял свою уникальную нишу в богатой гру'
зинской хореографической палитре. Сегодня он сохраняет
грузинские танцевальные традиции, а также развивает и
обогащает танцевальную культуру новыми хореографичес'

кими композициями. Ансамбль отличает самобытность, соб'
ственный почерк, блестящая хореография и индивидуаль'
ный артистизм, потрясающая техника и тонкий, современ'
ный, новый подход к народному искусству танца. В его ре'
пертуаре приятно сочетаются старые и новые танцевальные
образцы. 

Что касается вокального ансамбля, он образован в 2014
году и объединяет 11 певцов. Репертуарно хор фокусируется
на поиске и популяризации аутентичных и фольклорных об'
разцов Грузии.

В Летнем театре выступает
хореографический ансамбль "Батуми"

Страницу подготовила 
Ирина БУРКАДЗЕ.

Сегодня нелегко быть на позитиве. Кому повезло, как
нам, оказаться в завораживающей атмосфере действа в Ба'
тумском университете искусств, меня поймут ' любой нега'
тив мгновенно растворяется, уступив законное место лико'
ванию. Оказывается, совсем рядом с нами истинные творцы
прекрасного ' браво всему талантливому коллективу этого
арт'университета. Впору создавать здесь свой театральный
бренд, настолько слажена работа, словом, готовая многожан'
ровая труппа.

Вечер приятных впечатлений начался с выставки худо'
жественных работ вокалиста и педагога вуза Тамаза Цериа'
швили. Вот уж действительно ' талантливый человек та'
лантлив во всем, что и продемонстрировала экспозиция.
Представляя автора, руководитель проекта "Музыканты без
границ" Хатуна Манагадзе обрисовала идею подобных начи'
наний.

Кульминацией стало фантазийное микст'шоу ' адапти'
рованный к нашим грузинским реалиям зингшпиль "Басть'
ен и Бастьенна" раннего Моцарта. Прямо'таки сплав музы'
ки, декламации, пластики, местами неуемная скетчевость и

даже водевильность ' все это вкупе вылилось в оригиналь'
ное представление. Некоторые находки весьма впечатлили,
во всяком случае зал весело реагировал чуть ли не на каж'
дую реплику. Не в моей манере перечислять фамилии, но это
тот случай, когда не обойтись. Ведь хочется отметить до'
стойную похвалы совместную работу и режиссера'постанов'
щика Отара Катамадзе, и дирижера'постановщика Георгия
Априамашвили, и концертмейстера Нино Нишнианидзе, и
струнного квартета имени Константина Вардели.  

Если кто'то из юных прочтет эту статью на русском, бу'
дет приятно удивлен, узнав, как много талантливой батум'
ской молодежи избрало своей профессией искусство и уже
преуспело на этом поприще. Друзья, родственники, сокур'
сники, да и просто почитатели заполнили зал до отказа, что'
бы поддержать артистов и особенно исполнителей главных
ролей, или партий, как угодно. Это студенты Университета
искусств Ираклий Джинчарадзе, Диана Палавандишвили,
Софио Мжаванадзе и специально приглашенный магист'
рант Тбилисской государственной консерватории Эрекле
Гургенидзе. 

О нем можно писать бесконечно, благо многоплановые
выступления способствуют этому. Уроженец Батуми, Эрек'
ле уже широко известен в музыкальных кругах, несмотря на
младые годы. Многие, как и я, знают его с детства. И вот уже
одаренный мальчуган вырос и превратился в искусного во'
калиста и актера. Мы все заинтересованно наблюдаем, как
стремительно развивается его талант, растет исполнительс'
кое мастерство. Ведь именно поэтому старшие товарищи по

музыкальному цеху пригласили харизматичного Эрекле
Гургенидзе в этот занимательный проект. И он с удовольст'
вием согласился на эксперимент, который дал ему хорошую
практику и стимул к дальнейшему покорению вершин в
большом искусстве.  Успехов всем вам, одаренные ребята,
именно вы ' будущее грузинской культуры.

Ирина БУРКАДЗЕ.

Выдающего театрального режиссера Темура Чхеидзе по'
хоронят 9 июня в Дидубийском пантеоне писателей и об'
щественных деятелей в Тбилиси. Известный режиссер, на'
родный артист Грузии, почетный гражданин Тбилиси Темур
Чхеидзе скончался 5 июня в возрасте 78 лет.

"Министерство культуры, спорта и молодежи Грузии
выражает глубокую скорбь в связи с кончиной великого гру'
зинского режиссера Темура Чхеидзе. В течение долгих лет
он был занят успешной режиссерской деятельностью не в од'
ном известном театре Грузии и за ее пределами", ' сказано в
траурном сообщении. 

"Глубоко скорблю в связи с кончиной великого грузин'
ского режиссера Темура Чхеидзе. Созданные его неповтори'
мым почерком спектакли, проникнутые глубоким гуманиз'
мом, полюбили многие поколения зрителей, и они стали
важной частью мировой театральной сокровищницы. Выра'
жаю соболезнования и поддержку членам семьи и родствен'
никам господина Темура в эти трудные минуты", ' отметил
премьер'министр Грузии Ираклий Гарибашвили.

Темур Нодарович Чхеидзе родился в 1943 году в Тбили'
си. Учился в Тбилисском театральном институте имени Шо'
та Руставели в мастерской Додо Алексидзе. Чхеидзе окончил
режиссерский факультет Тбилисского государственного те'
атрального института в 1965 году. В 1965'1967 годах был ди'
ректором Зугдидского драматического театра, в 1967'1970
годах ' Грузинского театра юного зрителя, в 1970'1980 годах
' Театра Руставели, в 1980'1990 годах ' Театра Марджа'
нишвили.

С 1991 года началось тесное сотрудничество Темура
Чхеидзе с Большим драматическим театром им. Товстоного'
ва в Санкт'Петербурге. Маэстро долгое время отказывался
от поста главного режиссера. В 1991 году он стал директором
театра, с 2004 года ' главным режиссером, с 2007 по 2013 год
' художественным руководителем. 19 февраля 2013 года Те'
мур Чхеидзе подал в отставку и вернулся в Тбилиси. В 2014
году Темур Чхеидзе возглавил в Тбилиси Центр развития
современного театрального искусства, созданный на базе
театра "Самепо убани". 

Темур Чхеидзе ' лауреат премий Коте Марджанишвили,
Шота Руставели и Михаила Туманишвили. Награжден пре'
мией имени Георгия Александровича Товстоногова "За вы'
дающийся вклад в развитие театрального искусства" (2010).
В 2018 году был награжден президентским Орденом "Сия'
ния". Народный артист Грузинской ССР (1981) и народный
артист Российской Федерации (1994).

Победители турнира
названы

На днях в торжественной обстановке завершился тур'
нир по пяти видам спорта, посвященный прошедшему праз'
днику. На первое, второе и третье призовые места соответст'
венно вышли:

По шахматам ' Медея Бибилеишвили, Светлана Утян'
ская и Талико Габечава; Казым Горадзе, Шота Баскуридзе и
Давид Дзнеладзе.

По настольному теннису ' Абиба Кадиева, Светлана
Утянская, Нино Абашидзе; Отар Дочвири, Игорь Овакимян
и Александр Чхартишвили.

По шашкам ' Медея Бабилеишвили, Светлана Утян'
ская, Этери Чавлеишвили; Тариел Табагуа, Джумбер Коко'
бинадзе, Давид Ардзенадзе.

По нардам ' Этери Чавлеишвили, Этери Накашидзе и
Талико Габечава; Зураб Лорткипанидзе, Давид Давитадзе и
Заза Финтурия. 

По дартсу ' Талико Меладзе, Светлана Утянская и Ан'
жела Панасенко; Отар Дочвири, Станислав Бзожко и Зураб
Лорткипанидзе.

Этими соревнованиями для уважаемых ветеранов, как
всегда, руководил судья республиканской категории Шалва
Табагуа. 

Браво, браво и еще раз браво! Сегодня Грузия прощается
с великой личностью


